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15. ordentliche Mitgliederversammlung des Vereins 

jakobsweg.ch 

 

Ort/Zeit:  

Zürich, Stauffacherstrasse 8, Pilgerzentrum St. Jakob  

Datum: Samstag, 04.03.2023 von 14:00 – 16:00 

 

Anwesend:  

Ruedi Käsermann, Präsidium und Sitzungsleitung 

Maria Regli, Vize-Präsidium 

Jürg Kaufmann, Ressort Kommunikation / Fundraising 

Renate Gujan, Ressort Finanzen 

Hansruedi Hänni, Ressort Transnational 

Aleksandra Nonic, Protokoll  

Vereinsmitglieder: 

Pius Freiermuth, Judith Meienhofer, Heidi Behringer, Regula Müller, Hermann Heiter, 

Monika Ender, Sabine Leuenberger, Thomas Schweizer, Sandra Troxler, Hans Ulrich 

Kunz, Martin Schütz, Felice Vögele, Hansruedi Hänni, Erwin Dubs, Marianne Heusser, 

Urs Meier, Ruth Teuscher, Kathrin Kunz, Joseph Bisig, Béatrice Béguin, Ueli Badeitscher, 

René Hofner, Thomas Piller, Brigitte Vuichard, Marianne Lauener, Janine Schlachter  

 

Entschuldigt:  

Sabine Rodens, Ressort Wege und Beherbergungen 

Marcel Regli, Wege und Beherbergungen 

Annemarie Bieri, Ressort Netzwerk / Ausbildung Pilgerbegleitung 

Vereinsmitglieder: 

Regula Sägesser, Tanja Grublenik, Philipp Joss, Gabriela Saputelli, Josef Schönauer, Jan 

Rosche, Margarita Tschudi, Walter Wilhelm, Susanna Bitterli, Brigitte Schwabe, Stephan 

Sauter, Ruth Pahl, Christine Albrecht, Samuel Lutz, Daniel und Nelly Häfliger, Johanna 

und Daniel Gut, Caroline Kronig-Werlen, Christoph Scheurer, Rodolfo Ciucci, Christina 

von Roedern, Vreni Streich, Ruth Meyer, Marcel Regli 

Gemeinden: 

Gemeinde Rüggisberg, Gemeinde Sirnach, Gemeinde Kemmental 
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1. Begrüssung 

Die Pilgerpfarrerin vom Pilgerzentrum St. Jakob Zürich, Franziska Bark Hagen begrüsst 

die Mitglieder und den Vorstand vom Verein jakobsweg.ch.  

Der Präsident, Ruedi Käsermann, begrüsst alle 32 Anwesenden zur 15. Ordentlichen 

Mitgliederversammlung und hofft auf eine aufschlussreiche Sitzung. Des Weiteren 

begrüsst er Marlis Kurt als Gast, die Interesse an das Ressort Sekretariat hat.  

 

2. Wahl des Stimmzählenden 

Thomas Piller hat sich freiwillig als Stimmzählender für die Sitzung gemeldet. Im 

Ganzen gibt es 32 Mitglieder mit Stimmrecht. 

  

3. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 5. März 2022 

Es gibt keine weiteren Fragen zum Protokoll vom 05. März 2022. Das Protokoll wurde 

einstimmig angenommen.  

 

4. Genehmigung des Jahresberichtes des Vorstandes   

Es gibt keine weiteren Fragen zum Jahresbericht des Vorstandes. Der Jahresbericht 

wurde einstimmig angenommen.  

 

5. Jahresrechnung 2022 und Revisorenbericht 

Renate Gujan hat das Mandat im Jahr 2022 übernommen und hat dabei viele 

Unstimmigkeiten in den Finanzen aufgedeckt. 2021 wurden Einkommen durch 

Mitgliederbeiträge als Gewinn deklariert, die durch Ausschlüsse von 

Vereinsmitgliedern nicht eingekommen sind. Des Weiteren wurden Projekte, wie zum 

Beispiel das Rollstuhlprojekt, auf die Vereinsebene verrechnet. Da Projekte jedoch über 

einige Jahre laufen, ist eine Jahresbilanzrechnung nicht möglich, was zu Verlusten in 

den Abrechnungen führt. Sie hat sich sehr bemüht bis Ende des Jahres 2022 schwarze 

Zahlen zu schreiben, was ihr auch gelungen ist.  

 

Der Revisorenbericht von René Hafner und Ueli Badertscher ist im Anhang hinterlegt.  

Ueli Badertscher lobt das neue Layout der Buchhaltung, die viel übersichtlicher ist und 

alle Positionen klar ersichtlich sind. Ueli Badertscher und René Hafner beantragen, dass 

die vorliegenden Rechnungen zu genehmigen.  

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen.  
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Eine detaillierte Auflistung der Bilanz für das Jahr 2022 und der Revisorenbericht sind 

im Anhang hinterlegt.  

 

6. Erteilung der Décharge an den Vorstand und an die Kontrollstelle 

Die Erteilung der Décharge an den Vorstand und an die Kontrollstelle wurde 

einstimmig angenommen. 

 

7. Festlegung der minimalen Mitgliederbeiträge 

Der Vorstand beantragt, dass die Mitliederbeiträge auf das jetzige Niveau belassen für 

das Jahr 2023 belassen werden: 

o CHF 50.-  für Einzelmitglieder 

o CHF 80.-  für Paarmitglieder 

o CHF 100.-  für Familienmitglieder 

o CHF 250.-  für Kollektivmitglieder 

 

Jürg Kaufmannn erläutert den Grund:  

Bei einer Erhöhung der Mitgliederbeiträge riskiert der Verein Mitgliedsaustritte. Die 

Praxis zeigt, dass eine Erhöhung der Beiträge von 5-10% weniger Einnahmen bringt, 

als freiwillige Spenden.  

 

Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 

 

8. Genehmigung des Budgets 2023 

Renate Gujan hat aufgrund der effektiven Kosten von 2022 das Budget für das Jahr 

2023 erstellt.  

Die Jahresrechnung von 2022 mit Budgetvergleich ist im Anhang hinterlegt.  

 

Frage zum Budget 2023: 

Was beinhaltet alles das Outdooractive? 

Es beinhaltet das Kartenmaterial und zusätzliche neue Funktionen, durch den neuen 

Vertrag. Dies ermöglicht, dass jede Etappe auf dem Bildschirm heruntergeladen 

werden kann, und ist somit auch druckbar. Der Support und die Karten sind budgetiert, 

und für den Endnutzer entstehen keine Kosten.  (Beantwortet von Hansruedi Hänni) 

 

Das Budget für das Jahr 2023 wurde einstimmig angenommen. 
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9. Wahlen (für jeweils zwei Jahren) / Verdankungen 

Der Präsident schlägt vor, jeden Posten separat zur Wahl zu stellen. 

9.1.  Wiederwahl Rechnungsrevision 

Ueli Badertscher und René Hafner stellen sich zur Wiederwahl für die 

Rechnungsrevision. Es stellten sich keine weiteren Personen zur Wahl. 

Sie Wahl wurde einstimmig angenommen. 

9.2.  Wiederwahl Präsidium 

Ruedi Käsermann stellt sich zur Wiederwahl für das Präsidium. Es stellten sich keine 

weiteren Personen zur Wahl. Die Vizepräsidentin Maria Regli erkundigt sich nach 

Einwänden. Es bestehen keine Einwände.  

Die Wahl wurde in seiner Abwesenheit einstimmig angenommen.  

9.3.  Offene Vorstandsposten 

Folgende Posten müssen neu besetzt werden. 

- Pilgerbegleitung und Netzwerk 

- Wege und Beherbergungen 

- Betreuung Website jakobsweg.ch 

- Betreuung Website camino-europe.eu 

- Projektleitung Rollstuhlweg 

- Sekretariat 

Der Vorstand hat via Newsletter die Stellen für die Pilgerbegleitung und 

Netzwerk, Wege und Beherbergungen, das Sekretariat und evtl. für die 

Betreuung der Website jakobsweg.ch ausgeschrieben. Aus zeitlichen Gründen 

hat sich der Vorstand entschieden die Wahl als Ziel für das Jahr 2024 

aufzunehmen. So bleibt mehr Zeit geeignete Personen für die jeweiligen Posten 

zu finden.  

Zwei Interessentinnen, Marlis Kurt (Sekretariat) und Janine Schlachter 

(Betreuung Website jakobsweg.ch), sind vor Ort, um sich ein Bild vom Vorstand 

und dessen Arbeit zu machen.  

Der Vorstand fragt nach weiteren möglichen Interessenten unter der 

Anwesenden. Keine/-r weitere/-r Interessent/-in meldet sich.  

 

9.4.  Verdankungen 

- Pilgerbegleitung und Netzwerk 

Annemarie Bieri ist seit 2019 im Vorstand. Nach der letzten strengen 

Amtsperiode in 2022 hat sie beschlossen nach2 Amtszeiten beschlossen, 

sich nicht mehr zur Wahl zu stellen. Ihr Rücktritt ist ein grosser Verlust für 

den Vorstand, da sie die  
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Vorgeschichte des Vorstands kennt und ist somit ein wichtiges 

Verbindungsglied zur Vergangenheit.  

Der Verein bedankt sich für ihre Arbeit, wünscht ihr alles Gute für die 

Zukunft. 

 

- Wege und Beherbergungen 

Das Ressort Wege und Beherbergungen wurde seit 2017 von Marcel Regli 

geleitet, der aus gesundheitlichen Gründen das Mandat in 2022 abgeben 

musste. Die Ressortaufgaben wurde gewissenhaft von Sabine Rodens 

ausgeführt. Sie hat sich mit Marcel zusammengetan und eine 

hervorragende Arbeit geleistet. Leider ist Sabine letztes Jahr an Covid 

erkrankt, und kämpft seither mit den Folgen von Long-Covid.  

Der Verein bedankt sich für ihre Arbeit, wünscht alles Gute und gute 

Genesung. 

 

- Webmaster jakobsweg.ch 

Erwin Dubs hat in der den vergangenen Jahren viel für den Verein im 

Hintergrund geleistet. Oft konnte sich der Vorstand den Arbeitsaufwand, 

den er geleistet hat nicht vorstellen. Mit seinem fundierten Wissen und 

Kreativität hat er u.a. die Website verbessert, Formulare überarbeitet und 

ein Konzept für die Sparte Spiritualität vorbereitet und vieles mehr. Er hat 

sich bereit erklärt mit Hansruedi Hänni die Liste mit Unterkünften weiterhin 

zu verwalten und zu erfassen. Dies möchte er auch im Jahr 2023 tun.  

Der Verein bedankt sich für seine Arbeit und wünscht ihm alles Gute.  

 

- Projektleitung Rollstuhlweg  

Die Projektleiterin Marlise Hochstrasser ist im Jahr 2022 schwer erkrankt. Ihr 

Stellvertreter Felice Vögele wird die Projektleitung übernehmen.  

Der Verein bedankt sich für ihre Arbeit und wünscht ihr eine rasche und 

gute Genesung.  

 

- Sekretariat 

Aleksandra kann aus zeitlichen Gründen, bedingt durch Wohnortswechsel, 

Jobwechsel und Vollzeitanstellung, die Aufgaben als Sekretärin nicht mehr 

weiterführen.  

Der Verein bedankt sich für ihre Arbeit, wünscht ihr alles Gute für die 

Zukunft. 



 

6 
 

 

 

  

10. Anträge 

Ueli Badertscher hat am 16.12.2022 folgenden Antrag zur Abstimmung eingereicht: 

Die Revisionsstelle besteht aus 2 Mitgliedern und 1 Ersatzmitglied, die von der 

Mitgliederversammlung für eine Dauer von 2 Jahren gewählt werden. Rotation 1. 

Revisor, 2. Revisor, Ersatzrevisor. Die Wiederwahl ist möglich. Die Mitglieder der  

Revisionsstelle dürfen keinem Organ des Vereins angehören, dessen Tätigkeit 

Gegenstand ihrer Prüfung ist. 

 

Hintergrund für sein Anliegen:  

Beim Ausfall eines Revisors bleibt nur noch einer zurück. Für diesen Posten bedarf es 

jedoch an 2 Augenpaaren. In diesem Fall könnte auf das Ersatzmitglied 

zurückgegriffen werden. 

Der Vorstand hat nach Abklärung befunden, dass die Statuten dafür nicht geändert 

werden müssen, da darin darauf hingewiesen wird, dass es mehr als zwei Revisoren 

geben kann.  

Der Antrag wurde zur Wahl gegeben, dass ein Ersatzmitglied gesucht wird, jedoch 

die Statuten unverändert bleiben.  

Der Antrag wurde von 29 Stimmen angenommen, 3 Enthaltungen.   

11. Informationen 

11.1. Stand der Gemeinnützigkeit: Vorstellung durch Jürg Kaufmann 

Die Spendenbereitschaft der Bevölkerung ist erfahrungsgemäss grösser, wenn die 

Spende von den Steuern abgezogen werden kann.  

Daher war die Idee des Vereins mit dem Rollstuhlprojekt als Partnerverein den 

Status der Gemeinnützigkeit zu erreichen. Es stellte sich jedoch heraus, dass das so 

von der Steuerbehörde Bern abgelehnt wurde. Alternativ könnte der Verein eine 

Spartenrechnung einführen, die zu einer Teilsteuerbefreiung führt. Sollte dies nicht 

möglich sein, bleibt nur noch die Hoffnung der Steuerbefreiung mit dem 

Partnerverein. 

Das Hauptproblem in der Steuerbefreiung des Vereins liegt darin, dass keine 

Kultuszwecke angeboten werden dürfen und keine Glaubenslehren und gläubige 

Tätigkeiten unterstützt werden dürfen. Diese einschränkenden Konditionen 

verhindern die Steuerbefreiung für den Verein jakobswe.ch, da die Spiritualität des 

Vereins dadurch zur Belastung wird.   

 

 

 



 

7 
 

 

 

 

11.2. Zwischenbericht Rollstuhlweg: Vorstellung durch Felice Vögele 

Die erste Etappe in Schaffhausen wurde am 23. Juni 2022 eingeweiht. Die 

Einweihung der zweiten Etappe und Fertigstellung des Rollstuhlprojekts wurde 

von Juli 2023 auf September 2024 verschoben.  

Das Rollstuhlprojekt sollte durch Spenden komplett finanzierbar sein. Eine 

detaillierte Budgetliste befindet sich im Anhang.  

Spendenanfragen von Swisslos St. Gallen und des Kantons Zürich sind noch nicht 

beantwortet und somit in der Liste nicht aufgeführt.  

Des Weiteren soll das Rollstuhlprojekt verfilmt werden. Felice und Jürg sind in 

Kontakt mit dem Kanton Aargau und Pro Infirmis ist in das Projekt mit 

einbezogen. Die Verfilmung soll getrennt vom Rollstuhlprojekt finanziert werden. 

Ziel ist es den Menschen im Rollstuhl auf das Projekt aufmerksam zu machen und 

sie über die Schönheiten und Schwierigkeiten des Weges aufzuzeigen und zu 

informieren.  

Felice und Jürg möchten auch den Verein jakobsweg.ch und dessen 

Pilgerbegleiter in die Vollstreckung des Projekts miteinbeziehen. Sie möchten PG 

anfragen, die bereit wären, Teilstrecken zu begehen und Unterkünfte und 

Restaurants zu besuchen und das Projekt bewerben. Ggf. die Strecken mit 

Menschen im Rollstuhl begehen und dem Verein Feedback geben. 

Der Vorstand wird die PG anfragen. PG die jetzt schon Interesse haben, können 

sich direkt bei Felice melden.  

 

11.3. Zieldefinitionen für die Vorstandsarbeit 2023/2024 

Maria Regli hat den Mitgliedern die Ziele für das Jahr 2023 und 2024 vorgestellt. 

Bei der Hauptversammlung in 2024 werden die Mitglieder vom Vorstand 

informiert, ob die Ziele erreicht wurden oder nicht.  

Die Zieldefinitionen für die Vorstandsarbeit 2023-2024 befindet sich im Anhang.  

 

11.4. Über den Gartenzaun 

1) Via Jacobi 23, Organisiert vom Verein Schweizerische Vereinigung der Freunde 

des Jakobsweges. Die Wanderung findet vom 3. – 23. Juni 2023 statt. Weitere 

Infos auf der Homepage https://viajacobi4.ch/de/aktivitaten/.  

Es werden noch PG gesucht, die noch freie Etappen begleiten und leiten 

würden.  

2) Von März bis April 2023 finden in der Innerschweiz Theateraufführungen zum 

Thema Pilgern. Weitere Infos unter https://www.pilgertheater.ch/.  
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3) Am letzten Wochenende in Februar fand in Hamburg eine Pilgermesse satt. 

Der Vereinspräsident war vor Ort und konnte einige Kontakte mit Referenten 

knüpfen, die vielleicht in der Schweiz Referate halten würden. Es gab 45 

Aussteller, darunter 3 aus der Schweiz. 

 

12. Verschiedenes 

12.1. Nächste Hauptversammlung: Samstag 9. März 2024, Luzern 

Der Vorstand steht in Kontakt mit dem Verein Himmlische Pfade. Das Programm 

und der Standort sind noch offen, und werden Bekannt gegeben.  

12.2. Dank 

Grosses Dankeschön an alle Helfer und Helferinnen, die im Hintergrund tätig sind. 

Grosses Dankeschön an die Gastgeber, die Kirchgemeinde Zürich mit Stephan 

Ramon. 

Grosses Dankeschön an die Vorstandskollegen und Vorstandskolleginnen für ihre 

wertvolle und geschätzte Arbeit. 

Grosses Dankeschön an alle Anwesenden und ihr Interesse am «Pilgerwesen». 

 

12.3. Weiteres im Verschiedenen 

Frage von Thomas Piller: Was passiert mit den Links nach der Trennung der Website? 

Viele Links sind vielfältig verlinkt. Die die online sind können aktualisiert werden. 

Schwierig wird es bei den Links die in gedruckter Form auf der Website zu finden 

sind. Da müsste der Websitekoordinator direkt informiert werden.  

 

Ergänzung von Hermann Heiter: 

Verschieden Vereine möchten sich treffen, um die Beherbergungslisten 

durchzugehen und zusammenzufassen.  

 

13.  Anhänge  

- Jahresrechnung 2022 

- Revisionsbericht Rechnung 2022 

- Jahresrechnung 2022 mit Budgetvergleich 

- Auf vier Rädern zur Schwarzen Madonna Budget 2023 

- Zieldefinitionen für die Vorstandsarbeit 2023/2024 
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